

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIO DE SUSCRICION PERMAN.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimes-
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
NUMEROS SUERTOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS PERMAN.
En la primera plana y ga-
cetilillas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, lunes, 21 de Setiembre de 1885.

N.º 1269.

MAHON

A medida que la prensa va haciendo luz acerca de lo que son las islas Carolinas, con las noticias y datos que publica diariamente de aquel remoto archipiélago tan poco conocido hasta ahora de la inmensa mayoría de las gentes, adquiere más y más el carácter de piratería el acto llevado á cabo por Alemania, pues desaparece la única razón, que si no justificaba, pues nunca puede hallar justificación el robo, escusaba ó, por mejor decir, atenuaba en cierto modo dicho acto. Nos referimos á la razón alegada por Bismarck de que los alemanes á fuerza de perseverante trabajo y grandes expensas pecuniarias, y no sin peligro de la vida, han puesto aquellas islas en comunicacion con el mundo exterior. Lean nuestros suscritores el siguiente artículo, que publicamos de nuestro apreciable colega «El Globo» de Madrid, y se convencerán de lo que decimos y de que no fueron los alemanes los primeros que trataron de llevar la luz de la civilización al archipiélago carolino ni los que más han hecho para conseguirlo y para poner á este en comunicacion con el mundo exterior, sino que los norte americanos les llevan gran ventaja en una cosa y otra, á pesar de lo cual no se le ha ocurrido á la gran República apoderarse de unas tierras sobre las cuales nadie mas que España tiene derecho:

LAS CAROLINAS

Hora es de decirlo, ya que hasta la fecha nadie lo ha dicho. Hora es de revelar algo de lo que pasa en las Carolinas Centrales y Occidentales, de muy poca gente sabido, y por eso mismo más elocuente y curioso.

Si hay algun pueblo con derecho aparente para emplear la absurda tesis bismarckiana, ese pueblo—contra quien en caso análogo con igual ímpetu hubiéramos protestado de palabra y obra—es solo y único el gran pueblo de los Estados Unidos.

A los norte-americanos se debe de 30 años acá, toda la civilización, toda la cultura, todos los adelantos existentes en los archipiélagos de Marshall, de Gilbert de las Carolinas, y aun de las Palaos; á los norte-americanos se debe casi toda la colonización, relativamente hablando, de un mundo ignorado entre la inmensidad del Pacífico, de un mundo cuyo nombre rueda de boca en boca, pero de cuyas condiciones,

estados y circunstancias apenas si se tienen indicios ni en España ni en Europa.

Oiga el lector, persuadido de que aquellos innumerables arrecifes son puntos extraviados en una mar sin linderos: oigan los autores de la célebre frase: «esos pedruscos que por ahí han dado en llamar las Carolinas», y pásmense los unos y avergüéncense los otros.

Allá por el año de 1852, tres misioneros norte-americanos, procedentes de las islas de Sandwich, instaláronse primero en las Marshall, despues en Kusaie, y por último en Strong, muy próximos ya á las Carolinas.

Pero continuaba siéndoles desfavorable el clima, razón por la cual hubieron de seguir avanzando hácia el Occidente, hasta que al fin lograron establecerse en Ponape.

Cuatro ó cinco años más tarde, la misión había prosperado y echado ramificaciones por las islas próximas, en grado tal y con tan rara fortuna, que para su uso y comercio con los grupos de la Micronesia poseía un bergantín de 200 toneladas.

En 1870 había en aquel mundo ni aun sospechado, multitud de templos y congregaciones.

Contábase en Ponape 250 cristianos, en Kusaie 226, y en las Marshall 140.

En Ponape funcionaba una imprenta que en dos años había tirado 2.408.218 páginas de lectura: el *Nuevo Testamento* estaba traducido en cuatro dialectos, y gran número de maestros enviados á los cercanos grupos, llevaba la luz á la inteligencia de los indígenas.

Pingelap entró en los caminos de la civilización cristiana en 1871, Mortlok en 1874; Ruk, en 1879.

Los naturales convertidos, se trasformaban al punto en maestros de sus compatriotas: y tal desarrollo adquirió el saludable movimiento, que de seguro los datos que vamos á copiar del Anuario Americano de Misiones extranjeras, correspondiente á 1884, parecerán increíbles á la mayoría de nuestros lectores.

Hay al presente en las Carolinas Occidentales y Centrales 4 misiones, con siete ministros ordenados y 9 maestras (súbditos unos y otras de los Estados Unidos); 12 ministros, 13 evangelizadores y 23 maestros indígenas; 43 iglesias con 3.870 miembros; tres colegios ó escuelas superiores de niños y uno de niñas, á que asisten respectivamente 49 y 9, y multitud de escuelas de prime-

ra enseñanza, frecuentadas por mil 900 alumnos.

Los misioneros americanos no se han contentado con educar las inteligencias. Fomentan además el comercio y la agricultura.

Han introducido el cultivo de la patata, y explotan el árbol del pan, las nueces de coco y las materias resinosas de dos ó tres variedades de pinos. Han importado asimismo pichones y otras aves, reducido á domesticidad los lechones salvajes gracias á algunos congéneres americanos, y organizado pesquerías en diversos islotes.

Desde los primeros tiempos los misioneros protestantes, tan sólo una ó dos veces han sido secundados por misiones católicas, las cuales no lograron echar hondas raíces, y hacia más de diez años en 1884 que no veían buques mercantes ni de guerra.

Los balleneros disminuyen cada día, y los pocos que allí aportan son todos norte-americanos.

La colonia religiosa y mercantil vive de sus propios recursos. Y vive con tal prosperidad y desahogo que posee, en vez del bergantín inutilizado de 1856, una escuadrilla de embarcaciones menores capitaneadas por el vaporcillo *Estrella de la mañana*.

Con el y con ellas trafica de Ponape á las islas de Sandwich y por todos los grupos del archipiélago Carolino.

Ahora bien, la nación que ha sabido crear tales intereses, y realizar obra tamaña de progreso y cultura; la nación que de treinta años acá coloniza y gana para la vida moderna tan vastos y olvidados territorios no ha necesitado invocar teorías absurdas, ni ha querido utilizar una causa santa en provecho de sus ambiciosas miras, ni ha atentado por manera alguna á nuestros reconocidos é incontestables derechos.

¿Qué se ha hecho aquella partida republicana que se levantó al decir del Gobierno, en la provincia de Sevilla, cuando el sentimiento patriótico estaba más exaltado con motivo de la cuestión de las Carolinas? Nadie ha vuelto á hablar ni á saber más de ella, de manera que estaríamos tentados á creer que se había operado un milagro con dicha partida por más que los milagros no son fruta de este tiempo, si no supiésemos por experiencia que las parti-

das republicanas que se usan desde que tenemos gobierno conservador no suelen existir más que en el margen del mismo gobierno á quien sirven á maravilla, pues se vale de ellas para espantar á los tontos y seguir explotando el poder del que tan celoso se muestra.

¡Cuánta farsa!

El «flautin» tenía ganas de manifestarse á favor de los prusianos en el conflicto surgido entre España y Alemania; y no atreviéndose á decirlo clara y francamente como lo exigían sus propios sentimientos y los de sus amigos, quiso jugar por tabla y endosó el mochuelo á un incógnito político experimentado (qué experiencia!) á la vez que español de corazón (qué español!!) con lo cual creyó satisfacer su deseo de declararse prusiano y guardar las apariencias.

Pero como la verdad no puede estar oculta, en su número del sábado trata, al igual de los alemanes, de *Quijotes* á los españoles que quieren defender la Patria (también lo serían sin duda en 1808), sin hablar por supuesto de los *Panzas* que la devoran y sin atreverse á declarar que quiera ser español, sino únicamente mahonés.

Cómo no es fácil que Mahon constituya por sí solo nacionalidad (en nuestra opinión), claro es que se habría de agregar á alguna de las nacionalidades ya constituidas; y no queriéndolo ser de la española, según se vió al oponerse á la manifestación patriótica intentada, se uniría á otra, siquiera fuese Turquía ó la China; pero figurándose que ha de ser Alemania la que triunfe, empieza ya á decidirse por ser Prusiano.

Sin embargo, algunos germanófilos se comienzan á escamar, al ver la manera suave como su ídolo Bismarck trata á los católicos y extranjeros. Pero este obstáculo lo salvará también el «flautin» declarándose luterano por si acaso.

De modo que el patriotismo del «flautin» y de los suyos está ya patente, por confesión propia. Adelante, que bueno es conocer los enemigos á tiempo.

Cumplidos los tres días de observación que le fueron impuestos, ha pasado esta mañana á fondear frente al Astillero el cañonero «Páz».

A las cinco de la tarde de hoy ha sido conducido á la última

morada, el cadáver de la virtuosa señora D.^a Encarnación Benzo y Aranda, tía política de nuestro distinguido amigo é ilustrado médico D. Federico Farinós. Acompañamos en el sentimiento á su familia.

Procedente de Gijón fondeó ayer mañana en nuestro puerto el vapor inglés «Druid» con cargamento de carbon de piedra para los buques de la Armada.

Empiezan á ser conocidos los desastrosos efectos de la tormenta que descargó el sábado por la mañana en el centro de la isla.

En donde parece que causó mayores estragos el huracán fué en las inmediaciones del pueblo de San Cristóbal, pues son varios los predios de aquel término que han sufrido daños de consideración. En el de *Son Vidal de Granada*, propiedad de nuestro amigo D. Juan Taltavull, fué tal la fuerza del viento y de la lluvia que echó abajo tejas y adornos de la casa, dejando casi arruinado el tejado del dormitorio de los mozos de labranza, y los del comedor y cocina del aparcero. Los desperfectos que ha sufrido el edificio y particularmente el molino, cuya puerta de encima maciza fué á parar á las inmediaciones de la era, son grandes. Por haber sido de día no hubo afortunadamente que lamentar ninguna desgracia personal, pues el viento y la lluvia penetraban con tal violencia en la casa, que arrastraban cuanto encontraban á su paso, destrozando y llevándoles de un dormitorio á otro, entre otras cosas, una cama del payés. De la casa, en direccion al pueblo de Mercadal, el huracán, que se supone producido por una tromba, fué tronchando y arrancando cuantos árboles encontró, haciendo desaparecer, con encinas corpulentas, una mole de carbon recién calcinado.

También sufrieron perjuicios de consideración los predios *Granada*, de nuestro amigo Sr. Lacal, y *Son Blanc nou*. En este último, propiedad también del Sr. Taltavull, el aguacero hizo salir de cauce un ancho torrente causando las aguas grandes destrozos en el barranco de dicho predio, cuya casa ha sufrido también deterioros, habiendo quedado sin tejas.

En el término de Ferrerías, según nos escribe nuestro corresponsal de aquel pueblo, ocasionó asimismo el temporal daños de bastante entidad, especialmente en *Son Marcé de baix* y *Son Triay*.

Hay quien siente repugnancia por la forma republicana, solo porque la ve en futuro, que si la viese en presente, sería cosa muy distinta.

Por eso no falta quien despues de estar en las filas carlistas, salvando el orden, la propiedad y la religion por los persuasivos medios del incendio y del asesinato, se adhirió al partido dominante, guiado por su

horror al futuro y por su amor... al presupuesto.

Este no está en futuro.

El «Prusiano» de la calle del Bastion supone que la representación del drama «Traidor, Inconfeso y Martir» nos exaltó la imaginación.

Si él hubiera asistido anoche ó la de «Guzman el Bueno» la cara se le hubiera caído de vergüenza.

Si es que la tiene.

El periódico alemán que se publica en esta ciudad contesta á nuestro escrito «Traidor á la patria» con cuatro chistes ridículos.

Esto podrá ser muy corriente en Alemania, pero en España es muy poco decente.

Ayer tarde se promovió una reyerta entre soldados y paisanos en un cafetin de la calle del Sol de la que resultaron, según se nos dijo, dos de los últimos con ligeros rasguños y uno de los primeros con un puñetazo de padre y señor mío que lo derribó al suelo. Los demás compañeros emprendieron la fuga.

Ante regular concurrencia tuvo lugar anoche la representación del drama «Guzman el Bueno» por la compañía que dirige el Sr. Perelló. El desempeño fué bastante regular y el público aplaudió con entusiasmo los patrióticos conceptos que encierran los bellísimos versos del señor Gil de Zárate.

Se conocía que no había en el teatro ningún prusiano.

El baile que se dió ayer tarde en Llumesanas estuvo bastante concurrido.

A consecuencia del temporal del sábado quedó interrumpida la línea telegráfica entre Mahón y Ciudadela, siendo esta la causa de no recibir el telegrama de nuestro servicio particular que llegó á esta ciudad por el correo de ayer.

Hoy se ha impuesto una nueva multa de 15 pesetas á un corriente por infracción del bando últimamente publicado y por haber espendido carne en estado de putrefacción.

Se ha impuesto otra multa á una lechera que vendía el caldo adulterado.

Ayer fué conducido al cuartero de los detenidos un sujeto forastero en un estado de completa *floreración*.

Como verán nuestros lectores en uno de los telegramas que publicamos en este número, ha sido denunciado el periódico «La Ilustración Española y Americana».

¿Qué tal andará la cosa por Madrid y qué *carriño* le habrá tomado el gobierno á la prensa, cuando no perdona ya ni á los periódicos ilustrados de marcado sabor reaccionario como es «La Ilustración»?

Pronto no se va á escapar ni la Biblia.

En el vapor correo de mañana llegarán á esta ciudad dos compañías del regimiento de Filipinas, las cuales vienen á reemplazar las dos del regimiento de Mindanao que marcharon á Palma en el vapor del miércoles último. Parece que el cambio de los referidos regimientos se verificará de dos en dos compañías.

Segun nos escribe nuestro corresponsal de Ferrerías, se ha dado principio ya en aquel pueblo á la vendimia, cuyo resultado es este año algún tanto escaso. Las uvas se pagan allí á once pesetas el quintal y el trigo á 15 y á 16 pesetas la cuartera.

Relacion de los pasajeros s. lidos esta tarde para Palma en el vapor español «Solís».

D. Guillermo Simó, Manuel Blanas, Ricardo Otero, Juan Yern, Manuel Francisco Planas, Sebastian Enseñat, Alberto Gausell, Jaime Fiol, Juan Sala, Gabriel Perelló, Juan Roselló, Magdalena Serra, Bartolomé Cuart Miró, Andrés Pont y Llodrá, Bartolomé Gelabert, Antonio Reus, Antonio Ripoll, Antonio Ramis, Mateo Alzamora, Guillermo Pizá, Bartolomé Janer, Jaime Pascual, Antonio Ferriol, Pio Cormenzana, esposa y tres niños.—Total 28.

BOLSA DE BARCELONA

19 de Setiembre.

4 por 100 Interior.	58'650
4 por 100 exterior.	58'450
4 por 100 amortizable.	77'500
Billetes hipotecarios de Cuba.	87'630
Banco Hispano Colonial.	47'000
Crédito Mercantil.	44'500
Banco de Cataluña.	18'870
Acciones ferrocarril Francia.	36'120
Id. Norte.	99'370
Id. Orense.	18'250
Obligaciones Francia.	59'620
Id. Orense.	43'750
Id. Almansa.	53'750
Id. Norte.	68'500

Barcelona 20, 11'20 n.

Interior, 58'30.

Exterior, 58'40.

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón.

Aloyor 20 Setiembre 1885.

Anoche tuvo lugar en esta población la inauguración de un nuevo edificio destinado á la Sociedad «La Instrucción Aloyorense». Apenas cerró la noche cuando una bulliciosa y alegre muchedumbre se reunió en la calle del Palmer donde se halla situado el espresado local, reinando con tal motivo una extraordinaria animación.

Bonitos fuegos artificiales y hermosos globos de variados colores entretuvieron agradablemente á la concurrencia que gozosa se apiñaba en la plaza de la Constitución contigua á aquella, celebrando los laudables propósitos de la Junta de proporcionarle oportunidad de pasar un rato de grata expansión.

Amenizó el acto la música dirigida por el joven D. Juan Rusó, la cual con sumo acierto ejecutó un «Pasodoble», una «Romanza», una «Danza» (Catalina) y una Sereñata titulada «Las diez de la noche», propiedad del director; una «Mazurka» de Consiqui y un «Vals» de Got.

Aunque ineptos para juzgar el mérito de las expresadas producciones, seanos permitido consignar el buen efecto que nos produjo la «Romanza» en la cual hay un solo de cornetín que se tocó á la perfección y la sereñata «Las diez de la noche», que mereció justos y merecidos aplausos, principalmente la retreta, contestación del trombino y toque de silencio que fueron ejecutados de una manera majestral.

Entusiasta el citado señor Rusó por cuanto con el divino arte se relaciona, ha logrado en breve tiempo inculcar en sus compañeros un delicado gusto, digno por todos conceptos del mayor encomio, por lo que sinceramente le felicitamos.

Reciba también nuestra felicitación el activo industrial D. Juan Petrus, dueño del mencionado edificio, por el acierto con que ha procedido en la construcción del mismo, no perdonando gasto para ponerlo á la altura de los mejores en su clase.

Nuestro parabien al joven D. Juan Salom, que con tan buen gusto como delicadeza ha sabido dar vida con su paleta al local, adornándolo con bellas y variadas pinturas, y con él, recibiendo cuantas personas han contribuido al feliz término de la obra.

Congratulense los socios todos de la mencionada sociedad por la satisfacción que les cabe de disponer de un local elegante y espacioso donde encontrarán comodidad y recreo en los días de verano y solaz y expansión en la temporada del invierno, en la que confiadamente esperamos poder rendir pleito homenaje á Tersicore, en el salon teatro que posee.

Restanos felicitar á las respetables Juntas Interventoras y de Gobierno por su celo en pró del engrandecimiento y prosperidad de la sociedad, alentándolas para que sigan en el camino emprendido en la seguridad de merecer los plácemes de sus administrados.

Varios Aloyorenses.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 19, 10'00 m.

En España han ocurrido 884 invasiones del cólera y 332 defunciones.

Se desmiente que Inglaterra haya presentado reclamaciones sobre la designación de aguas jurisdiccionales en Gibraltar.

Hasta ahora no se ha recibido ninguna noticia importante de Alemania sobre el conflicto pendiente.

Madrid 20, 10'45 m.

En España han ocurrido 942 invasiones y 322 defunciones del cólera. Esta enfermedad está haciendo horriblos estragos en Palermo (Italia).


El viernes se espera la contestación definitiva de Alemania al ultimatum dirigido por España sobre la ocupación de las Carolinas.

Madrid 21, 10'55 m.

En España han ocurrido 836 invasiones y 349 defunciones de cólera.

Ha sido denunciado el periódico «La Ilustración Española».

No hay ninguna noticia de interés sobre los asuntos palpitantes.



D.^a ENCARNACION BENZO Y ARANDA

Ha fallecido á las tres de la mañana de hoy
á la edad de 75 años

E. P. D.

Sus afligidos sobrinos, sobrino político y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar hoy á las 5 de la tarde.
Casa mortuoria, Gracia 19.